
Insertos en plena discusión presupuesta-
ria, los árboles a veces no dejan ver el bos-
que. Y es que la situación fiscal chilena ha
cambiado mucho en los úl-
timos 15 años. En 2008 la
deuda pública neta era de
-US$ 29 mil millones: el Es-
tado era acreedor neto en
casi 20% del PIB. Desde
2016 somos deudores ne-
tos. Coincidiendo con el
paso de acreedor a deudor,
las principales clasificado-
ras de riesgo nos degradaron dos veces. Este
año nuestra deuda pública será más de US$
140 mil millones (41,2% del PIB). 

El Fondo de Estabilización Económica y
Social (FEES) llegó a acumular US$ 20 mil
millones en 2008, consecuencia de la aplica-
ción estricta de la regla fiscal en sus primeros
años de vida (2001-2007) que coincidieron
desde 2003 con el superciclo del cobre. Hoy
tenemos solo US$ 3.700 millones en el FEES
y es probable que se siga ocupando para fi-
nanciar un déficit que en 2024 superaría la
proyección oficial de 2% del PIB. 

En lo institucional, en 2013 creamos el pri-
mer Consejo Fiscal Asesor de Chile, siguien-
do la recomendación de la Comisión Corbo
convocada por el Ministerio de Hacienda.
Luego, en 2018 se creó por ley el Consejo Fis-
cal Autónomo, con más autonomía, atribu-
ciones y recursos. Gracias a ese proyecto,
respaldado transversalmente en el Congre-
so, desde 2019 contamos con un CFA, hoy

considerado un referente para otros países
de la región y más allá. 

Sin embargo, la evolución de las finanzas
públicas durante los últimos años muestra
deterioros y cinco fuertes desafíos.

Primero, debemos cerrar el déficit fiscal
estructural y estabilizar la deuda pública por
debajo del nivel máximo prudente de 45%
del PIB. Para ello es necesario que las metas
fiscales se cumplan, especialmente en años
en que la economía no está sujeta a shocks
externos o internos. Este año se ve muy difí-
cil cumplirla. Hacia adelante, deben estable-
cerse metas exigentes, pero realistas, que
converjan hacia el equilibrio estructural (dé-
ficit 0), condición necesaria para estabilizar
la deuda pública.

Segundo, necesitamos financiar las futu-
ras presiones de gasto público sin poner en
riesgo el cumplimiento de los objetivos fis-
cales y evitando abrir nuevos focos de incer-
tidumbre tributaria. Para ello es necesario
elevar la capacidad de crecimiento de la eco-
nomía y mejorar la eficiencia en el uso de los
recursos públicos. 

Tercero, debemos evitar que nuestra cla-
sificación de riesgo siga deteriorándose, lo
que aumentaría el costo de financiamiento
para el Estado, las empresas y las personas.
Para ello se requiere aumentar el creci-
miento y mejorar la capacidad para llegar a
acuerdos, por ejemplo, en una buena refor-
ma de pensiones, en cambios al sistema po-
lítico, y en frenar futuros retiros de fondos
previsionales.

Cuarto, precisamos recomponer los aho-
rros del FEES para enfrentar mejor futuros
shocks internos o externos. El FMI indica que
deberíamos tener entre 5% y 7% del PIB en

este fondo. Hoy tenemos poco más de 1% del
PIB. Este proceso debería partir en 2025,
usando parte del espacio de endeudamiento
de la Ley de Presupuestos, y continuar hasta
alcanzar al menos 5% del PIB en el FEES. 

Por último, debemos continuar fortale-
ciendo las instituciones fiscales, con énfasis
en el Consejo Fiscal y en mejorar las proyec-
ciones de ingresos fiscales. Las sobreestima-
ciones de ingresos son una fuente común de
incumplimiento de las metas fiscales, tal co-
mo en 2024. Acá creemos necesario avanzar
de forma prioritaria en dos líneas particula-
res de acción.

Para mejorar las capacidades del Ministe-
rio de Hacienda en estimar y proyectar los
ingresos, proponemos crear una Comisión
(similar a la Corbo) con técnicos locales, re-
presentantes de organismos internacionales
y del CFA, que revise las metodologías exis-
tentes y que haga propuestas para mejorar
su proyección, transparencia y rendición de
cuentas. En el intertanto, no deben compro-
meterse gastos sin certeza de los ingresos
que se espera recibir. 

Este año se fortaleció el CFA, lo que es
bienvenido, pero para los próximos 20 años
requerimos un CFA cuyos consejeros ten-
gan dedicación exclusiva (símil al Consejo
del Banco Central o de la CMF), con mejor
acceso a información y nuevas responsabili-
dades, como pronunciarse sobre las proyec-
ciones de ingresos fiscales y sobre los impac-
tos fiscales de los proyectos de ley. Para que
el CFA pueda cumplir con esto será necesa-
rio fortalecer sus equipos y entregarle más
recursos, los que, en todo caso, serían mo-
destos si se toma en cuenta la contribución
que un CFA 2.0 podría hacer al país.

Las finanzas públicas de 
Chile: perspectivas de mediano plazo

“...debemos cerrar el déficit fiscal estructural y estabilizar 

la deuda pública por debajo del nivel máximo prudente de 45% del PIB...”.

FELIPE LARRAÍN B.

Director Clapes UC
Profesor titular Economía UC
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ECLIPSE TOTAL DE SOL.
La imagen reúne cuatro
aspectos del gradual bloqueo de
la luna ante el disco solar, que
fueron captados en la zona de
Putre. La duración completa del
eclipse fue de 2 horas y 13
minutos, y la fase de total de
oscuridad se prolongó por 2
minutos, 58 segundos. La
nubosidad frustró

aproximadamente un tercio de los experimentos que astrónomos
esperaban realizar. Sin embargo, el fenómeno causó emoción entre las
15 mil personas, que llegaron hasta el altiplano chileno, así como en
otros millones que lo presenciaron en forma parcial en el resto del país. 

ARRECIA LA GUERRA. Las fuerzas croatas de Bosnia (HVO) y las
fuerzas gubernamentales bosnias indicaron que se apoderaron de la
estratégica ciudad de Kupres, ubicada en la meseta del mismo nombre,
suroeste de Bosnia Herzegovina. 

CANCILLER CHILENO EN LA CASA BLANCA. Estados Unidos
ratificó los compromisos que tiene con nuestro país en cuanto a que
será la próxima nación con que negociará un tratado de libre comercio,
declaró José Miguel Insulza.

DIRECTOR TÉCNICO. El español Xabier Azkargorta es el principal
candidato para reemplazar a Mirko Jozic como entrenador de la
selección nacional, según lo confirmó ayer el gerente de la DTN, Harold
Mayne-Nicholls. 

4 de noviembre de 1994
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4 de noviembre de 1974

NUEVA AVENIDA. Conectará
Kennedy con la costanera norte
del río Mapocho. El proyecto
comenzará en el puente Lo
Saldes para llegar al empalme
Bellavista-Santa María. 

SALTOS. En la base aérea de
Colina se realizó el Primer
Campeonato Nacional de
Paracaidismo, con pruebas
masculinas y femeninas.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Los reyes 
y Pedro Sánchez

Señor Director:
La pésima recepción que dieron los

vecinos de Valencia a los reyes de España,
al presidente del Gobierno y al de la Gene-
ralitat confirma la intuición de Tolstoi en
su magna novela “Guerra y Paz”, cuando
afirma que también el pueblo utiliza al rey
para sus propósitos colectivos. 

En este caso, para dejar en el más abso-
luto ridículo a Pedro Sánchez, quien huyó
despavorido frente al barro e insultos que
recibieron, y en cambio don Felipe y doña
Letizia se mantuvieron en el lugar, y el rey
pudo contener y acoger a los afligidos,
pese a todo. 

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Alerta para Chile
Señor Director:
La tragedia de Valencia (España), causa-

da por la gota fría y que provocó inunda-
ciones sin precedentes, con más de 200
muertos, nos lleva a preguntarnos ¿cómo
estamos preparados?

Es cierto que Chile debe ser uno de los
pocos países que, a nivel mundial, tiene
gran experiencia en fenómenos naturales.
Basta recordar el terremoto de 2010 o la
inundación de Chañaral en 2017. 

Sin embargo, el cambio climático está
llevando las emergencias a otro nivel.
¿Senapred está preparado para enfrentar
precipitaciones de gran envergadura, en
pocas horas, que podrían ocurrir incluso
en verano?

La pregunta queda en el aire.
PAMELA GUTIÉRREZ GARCÉS

Mi derecho a voto
Señor Director:
Nacida en 1928, he concurrido a votar

a todas las elecciones desde que nos fuera
otorgado este derecho, en dictadura y
democracia, plebiscitos y elecciones, y
concurrí a votar en la última elección en
mi silla de ruedas, lo que me alegró la
semana y me hizo tremendamente feliz a
mis 96 años.

Votaré hasta mis últimos días y en la
próxima segunda vuelta, lo haré por
Orrego.

LORETO OLMEDO LEHMANN

Los hospitales
agonizan

Señor Director:
En dramática carta del 3 de noviembre,

la Dra. Ana María Arriagada, presidenta
del Colegio Médico, describe en forma
detallada la catastrófica situación del
sector salud y solicita al señor ministro de
Hacienda que actúe aumentando el presu-
puesto en Salud, para evitar el déficit
presupuestario anual que impide una buena
gestión.

Para ello, sería interesante que el señor
ministro de Hacienda ocupara un día de su
agenda en visitar, no en forma oficial, sino
como cualquier ciudadano, diferentes
centros de salud, servicios de urgencia,

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
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hospitales de la Región Metropolitana y
regiones, se sentara en las salas de espera,
conversara con familiares y pacientes.

Luego podría visitar las salas de hospita-
lización y unidades de cuidados intensivos
(UCI) para interactuar con el personal de
salud y analizar en terreno si los recursos
de salud son suficientes para resolver las
demandas de la población.

Posterior a las visitas, debería reunirse
con la presidenta del Colegio Médico o, al
menos, responder punto por punto su
carta.

DR. FERNANDO VIO DEL RÍO

Peor que Hitler
Señor Director: 
Si hemos de creerles a diversos conno-

tados analistas nacionales e internaciona-
les, Trump es como Hitler, Stalin, Mussoli-
ni y Chávez juntos. Así las cosas, debemos
prepararnos para que su eventual triunfo
acabe con la democracia americana, inicie
la tercera guerra mundial e instale una
dictadura fascista y criminal que se eter-
nice en el poder. Todas cosas que, eviden-
temente, ocurrieron durante su primer
gobierno.

AXEL KAISER

Funerales 
de alto riesgo

Señor Director:
En el último tiempo, legislar sobre cómo

proteger a la comunidad de la peligrosa
amenaza de un “funeral de alto riesgo” se
ha convertido en una prioridad nacional.
Mientras tanto, me pregunto: ¿quién se
ocupa hoy de proteger a los trabajadores
de funerarias y cementerios que son quie-
nes lo viven en primera persona?

NICOLÁS BERGERIE

Gerente general de Acoger Santiago (Red de
Cementerios Católicos)

El costo 
de los que no votan

Señor Director:
Los que no pueden votar deben concu-

rrir a una comisaría, distrayendo horas de
la tan escasa policía, y además recargando
al Poder Judicial con cientos de miles de
citaciones y audiencias. Es obvio que debe
haber soluciones más eficientes.

Podrían ponerse mesas en los lugares de
votación, para dejar estas constancias,
idealmente con registros digitales y no en
papel. Además, las multas por no asistir a
votar, que las gire la Tesorería General de
la República, o el Servicio de Impuestos
Internos directo a cada RUT.

PATRICIO LEGARRETA RUIZ

Buenos Aires
Señor Director:
Felicitar a nuestros vecinos argentinos. 
Sin desconocer sus problemas, Buenos

Aires hoy luce segura, ordenada, limpia y
alegre. En un fin de semana se puede disfru-
tar de sus espacios públicos, áreas verdes,
deportes, patrimonio arquitectónico y
cultura hasta altas horas de la madrugada.

Qué lejos estamos de eso. Con más
preparación, observación y menos soberbia
tal vez podamos acercarnos en un mediano
plazo a ese anhelo. 

Un enorme desafío para nuestros alcal-
des recién electos. Es momento de empe-
zar a recuperar nuestras ciudades luego de
cinco años de deterioro desde su quema y
destrucción masiva por el octubrismo.

NICOLÁS ALEMPARTE LYON

Sir Winston
Churchill

Señor Director:
Quisiera aprovechar el homenaje a los

150 años del nacimiento de Sir Winston
Churchill, publicado en su última edición
dominical, para recordar una de las
tantas frases del insigne personaje. Per-
manece vigente como guía universal para
la vida de las naciones, y, con los debidos
resguardos, para las motivaciones de las
personas.

Churchill la utilizó como epígrafe al
inicio de cada uno de los seis tomos de sus
memorias sobre la Segunda Guerra Mun-
dial, y aunque como todos sus dichos,
suena mejor en inglés, la recuerdo aquí en
una modesta traducción:

En la guerra, resolución
En la derrota, desafío
En la victoria, magnanimidad
En la paz, buena voluntad

ÁLVARO FISCHER

Converger 
no es conceder

Señor Director:
Los resultados del último fin de semana

dejan a mi parecer claras conclusiones,
pero también claras señales para los distin-
tos sectores políticos. 

En primer lugar y como muchos serios
analistas ya lo han señalado, hubo un
sector ganador y otro perdedor. En cada
elección los políticos nos han ido acostum-
brando a que todos son ganadores y hay
cierta tendencia a caer en su juego de
palabras avalando la conclusión anterior.
En esta oportunidad es evidente que la
oposición logró un buen triunfo y el Gobier-
no y oficialismo han debido salir intentando
explicar su derrota. 

En segundo lugar, y en beneficio de la
oposición dados algunos resultados, la
abanderada Evelyn Matthei ha quedado en
una expectante posición para una candida-
tura presidencial, con amplias posibilidades
de victoria. 

En tercer lugar, y con un análisis más
exhaustivo de los resultados, los ciudada-
nos han dado también una potente señal de
evitar las posturas extremas, es decir, para
que se entienda bien, es necesario buscar
posiciones al interior del sector que logren
configurar posturas eficientes que respon-
dan eficazmente a los principales proble-
mas que afectan al país: seguridad, creci-
miento económico, migración y empleo. 

En este sentido, y acorde a lo anterior,
una cosa es concordar en unidad y otra
cosa es conceder. Lo que busco decir con lo
anterior es que hoy la derecha lo que debe
buscar es la unidad, y repito, unidad, ya
que para lograr superar los problemas
antes mencionados es necesario derrotar al

adversario político, esto es, FA y PC, y ello
solo se logra con unidad y a no confundirse
con conceder. En especial cuando pronta-
mente se agudizarán las discusiones sobre
importantes políticas públicas, como son el
reciente proyecto de ley sobre financia-
miento a la educación superior (FES) y
prontamente la reforma previsional.

MIGUEL BEJIDE C.

Así no se respeta 
el espacio público

Señor Director:
Independientemente de cómo la Muni-

cipalidad de Las Condes decida resolver el
asunto de la ocupación de las veredas por
los restaurantes del barrio Isidora Goye-
nechea, lo que no puede tolerarse es que
uno de los locales utilice la obra de la gran
escultora nacional Cecilia Campos, ubica-
da en La Pastora, como pilar para el
apoyo de un toldo. Así no se respeta el
espacio público.

JOSÉ DOMINGO PEÑAFIEL Z.

Abogado y vecino del barrio

Restaurantes en
Isidora Goyenechea

Señor Director:
En completo desacuerdo con el plantea-

miento del arquitecto Ives Besançon (carta
de ayer). Es indispensable que las pistas de
Isidora Goyenechea sean de uso vehicular
exclusivo. Quienes frecuentamos dicha vía
sabemos del atochamiento vehicular que
produciría el volver a reducirlas (para uso
de restaurantes) y la consiguiente y desa-
gradable demora para los usuarios que
deseamos llegar a destino.

MARÍA ELENA FIGUEROA S.

Arquitecto

Contaminación 
lumínica y turismo

Señor Director:
Escribo como director de un observa-

torio astronómico turístico ubicado a solo
25 kilómetros de Santiago y donde he
tenido el lujo de recibir a miles de turis-
tas que vienen a Chile, “entre otras co-
sas”, a sorprenderse con sus cielos únicos
en el planeta.

El tema de las luces excesivas pasa por
una ignorancia enorme entre iluminar bien
por seguridad y en exceso pensando que
supuestamente servirá... asunto que si se
pensara, por ejemplo, en que las luces se
enciendan solo ante la llegada de personas
y no de forma permanente, sería mucho
más eficiente y disuasivo. Por otra parte,
se llenaron las ciudades de luces blancas,
apagando mucha vida silvestre y de pasada
los mejores cielos del mundo.

Si los gobiernos se toman esto seria-
mente, valorando el patrimonio impresio-
nante de estrellas que tiene Chile, no solo
en el norte para los temas científicos, sino
que a través de todo Chile, podremos
preservar algo tan fabuloso como un cielo
con estrellas, y además lo podremos usar
como una cultura exclusiva que seguirá
atrayendo los mejores observatorios
científicos, sumado a millones de perso-

nas que podrán venir a Chile a conocer las
estrellas invisibles desde sus ciudades
contaminadas, que sin querer o por no
pensarlo terminaron apagando las estre-
llas que de alguna forma nos unen a todos
y marcan nuestros tiempos en la historia
ancestral y actual.

DÁMASO GARCÍA DE LA MAZA

Plazas, hospitales 
y Violeta Parra

Señor Director: 
Los diversos medios de comunicación

nos informan, casi a diario, de obras públi-
cas que se construyen a lo largo del país,
como plazas, jardines, parques, costaneras
y un largo etcétera, y también de las preca-
rias condiciones en que funcionan los
recintos públicos encargados de asegurar
la salud de todos los chilenos.

Imposible no recordar a Violeta Parra:
“Mucho dinero en parques municipales y la
miseria es grande en los hospitales”, queja
ya presente en nuestro país en los años 60.

CARLOS M. NEIRA MUÑOZ

Abogado

Paganismo
Señor Director: 
En referencia a la carta de Jaime Bo-

etsch, que tilda de pagana la actual forma
de celebrar Pascua, creo que ya es tiempo
de dejar de usar este término de manera
despectiva hacia quienes no profesan su
religión. Para muchos, hasta el Domingo de
Ramos, la adoración de la Virgen y santos
es paganismo puro. 

Cada quien es libre de elegir en qué
creer y cómo celebrar, siempre mantenien-
do el respeto por otro, sin creerse dueño de
la verdad.

MAURICIO ARAYA P.

Ruta 5
Señor Director:
Después de la experiencia de este fin de

semana largo usando nuestra flamante
Ruta 5, no entiendo cómo esta vía aún no
tiene tres pistas entre La Serena y Chillán.
Me recordó esos antiguos viajes de 12
horas entre Santiago y Valdivia cuando
esta tenía solo una vía por sentido.

JORGE ATTON E.

Pregunta directa
Señor Director: 
Pregunta directa para el subsecretario de

Prevención del Delito: ¿No será posible hacer
algo más para disminuir —y ojalá termi-
nar— tanta balacera y tanto asesinato?

JULIO SALVIAT W.

4 de noviembre de 1924

VERGÜENZA NACIONAL.
Gabriela Mistral envió una carta
al director en la que cuenta el
enojo del escritor Giovanni
Papini debido a una impresión
pirata de uno de sus libros en
Chile. 

TRÁGICO ACCIDENTE.
Durante pruebas de acrobacia
aérea en Rancagua, falleció el
aviador Otto Gebert.
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